

STRATÉGIE DE L'UNION EUROPÉENNE POUR LA RÉGION ALPINE

LETTRE D'INFORMATION N°24 – 1^{er} Trimestre 2024



LANCEMENT DE LA PRESIDENCE SLOVENE Retour sur l'évènement d'ouverture le 1^{er} février 2024

La Slovénie a officiellement lancé sa présidence de la SUERA pour l'année 2024 avec un évènement d'ouverture à Postojna, en présence d'une centaine de représentants nationaux et internationaux.

Dans la continuité de la présidence précédente suisse en 2023, la présidence slovène met l'accent sur trois priorités clés :

- 1) Le développement de l'économie circulaire ;
- 2) La gestion durable de la ressource en eau ;
- 3) L'amélioration de la qualité de vie des jeunes dans les Alpes.

Le secrétaire d'État Marko Štucin a souligné l'importance de la SUERA en ces termes : "La coopération macrorégionale permet de trouver des solutions qui seraient autrement plus difficiles à mettre en œuvre dans des structures plus formelles. Les stratégies macrorégionales de l'UE facilitent la mise en œuvre des principales initiatives politiques européennes et mondiales sur nos territoires et permettent une coordination plus rapide avec les initiatives régionales et locales". Par conséquent, la présidence slovène accordera une attention particulière à la coopération étroite avec les acteurs régionaux, ce qui permettra de trouver des solutions appropriées aux défis actuels de la région alpine.

L'ambassadrice Florence Lévy a accueilli la délégation des représentants de de l'État et des régions, présents en Slovénie vendredi 2 février 2024 pour assister à Postojna à au coup d'envoi de la présidence slovène de la SUERA ; une présidence qui intervient dans une période de renforcement des coopérations bilatérales franco-slovènes, illustrée notamment par le jumelage entre les Parcs nationaux du Mercantour et du Triglav sous l'égide d'Alparc.



Crédit photo : Présidence slovène de la SUERA



Crédit photo : Ambassade de France en Slovénie

Noémie Bichon (AURA-EE), Xavier Garcia (Région Provence-Alpes-Côte d'Azur), Nicolas Gouvello (Commissariat de massif des Alpes-ANCT), Florence Lévy (Ambassadrice), Sylvain Guetaz (Région Auvergne-Rhône-Alpes), Gilles Chomaz (Région Grand Est), Etienne Vienot -AuRAA-EE)

Focus

ACTUALITE DU CONSEIL DES JEUNES DE LA SUERA

Du 11 au 15 mars 2024 s'est déroulé le **Parlement des Jeunes de la Convention Alpine** en Slovénie, entre Kamnik et Ljubljana.

Le **Conseil des Jeunes de la SUERA** ainsi que le **Conseil des Jeunes de la CIPRA (CYC)** étaient présents pour la première fois afin de participer aux débats avec 70 lycéens originaires de 10 lycées de tout l'arc alpin, afin de présenter leurs projets et ainsi faire connaître les groupes dans lesquels les lycéens pourront s'engager dans le futur.

Le 15 mars, dernier jour de l'évènement, des groupes de discussions mêlant les lycéens et jeunes du CYC et du Conseil des jeunes de la SUERA ont été organisés sur le thème de la **gestion commune de l'eau dans les Alpes** qui constitue l'une des priorités transversales de la SUERA pour les deux prochaines années. Toutes et tous ont échangé sur les bonnes pratiques de gestion de l'eau, à l'échelle individuelle comme collective, et sur la manière d'impliquer les jeunes sur cet enjeu. De nombreuses idées ont été soulevées : réduction de la consommation de viande, réutilisation de l'eau de pluie, importance de l'éducation et de la sensibilisation à ce sujet à l'école et en ville, réduction des quantités d'eau utilisées pour le tourisme.



Crédit photo : Conseil des jeunes de la SUERA



Pour en savoir plus

www.europe-en-france.gouv.fr/en/articles/la-presidence-francaise-de-la-strategie-de-lunion-europeenne-pour-la-region-alpine-est

L'ACTUALITE DE PROJETS ESPACE ALPIN INCUBES DANS LE CADRE DE LA SUERA

ALPTEXTYLES - Le patrimoine vivant du textile dans les Alpes

Retour sur l'évènement du projet Interreg Espace alpin AlpTextyles, coordonné par l'EM Lyon business school, organisé le 12 mars 2024 à l'Hôtel de Région Auvergne-Rhône-Alpes.

Un projet en lien avec la présidence slovène de la SUERA et l'économie circulaire

Dans son discours d'ouverture, Fabrice Pannekoucke, vice-président délégué à l'agriculture et aux espaces valléens, a rappelé qu'Auvergne-Rhône-Alpes demeure la première région française du secteur textile avec près de 20 000 salariés et 584 entreprises.

Le cluster Techtera qui fédère nombre d'entre elles est d'ailleurs un des partenaires français du projet. Il a aussi indiqué l'importance des travaux de la SUERA pour revitaliser les secteurs économiques traditionnels des Alpes, tels que le textile.



Crédit photo : Site web AlpTextyles

Principaux intervenants : Majda Potočkar, représentante de la présidence slovène de la SUERA ; Mikael Garellick, chargé des affaires commerciales pour le textile, l'habillement, le cuir et les chaussures, à la direction générale GROW de la Commission européenne ; et Peter Wirtz, responsable de la valorisation de la Recherche au sein de l'Emlyon business school.

Connaissances des consommateurs, bonnes pratiques du secteur, expériences des communautés

AlpTextyles rassemble le patrimoine textile des Alpes pour lutter contre le changement climatique et optimiser les ressources locales. L'objectif est d'accélérer la relocalisation des chaînes de valeur textiles durables et circulaires dans les Alpes, de réduire l'impact environnemental de l'industrie et de promouvoir des pratiques et des modes de vie plus écologiques. Au travers de cartographies, d'informations sur les consommateurs, de meilleures pratiques de l'industrie et d'expériences de la communauté, les participants ont pu redécouvrir le patrimoine textile vivant des Alpes et envisager ensemble des solutions pour adopter une industrie et des modes de vie fondés sur la circularité.

Pour en savoir plus : <https://www.alpine-space.eu/project/alptextyles/>

TRANSTAT - Restitution de la réunion publique à Saint-Pierre de Chartreuse du 30 janvier 2024

Objectif du projet : Le domaine skiable de Saint-Pierre de Chartreuse-Le Planolet (massif de Chartreuse) est terrain pilote pour le projet européen Interreg Espace alpin TranStat. L'objectif est de cerner comment élus, socio-professionnels, habitants et touristes appréhendent le devenir de leur territoire face aux effets du changement climatique. Et de trouver des axes de réflexion vers un tourisme durable pour cette station de moyenne altitude qui n'est pas rentable. État des lieux et ébauches de solutions.

Contexte économique : Le modèle économique des stations de ski de basses et moyennes altitudes montre des signes d'essoufflement, et il est essentiel que les collectivités s'engagent dans une transition vers un avenir plus durable. Saint-Pierre de Chartreuse-Le Planolet est un exemple concret de cette réflexion, accompagnée par le programme Avenir Montagnes de l'ANCT et il est également un terrain pilote pour le projet européen TranStat.

150 citoyens issus du massif de Chartreuse ont bénéficié de la présentation de l'étude menée par l'INRAE dans le cadre de TranStat sur le domaine skiable de Saint-Pierre – Le Planolet et ont ainsi pu débattre de son avenir.

Lors de la **présentation publique de l'étude**, qui a eu lieu le **30 janvier**, le commissaire adjoint du massif des Alpes à l'Agence nationale de la cohésion des territoires, **Nicolas Gouvel** soulignait que « *cette démarche vise à accompagner les territoires dans leur transition vers un tourisme plus durable, en tenant compte des enjeux climatiques et économiques* ».

Il rappelait que TranStat est un projet de coopération alpine européenne incubé au sein des groupes d'action de la SUERA, sous présidence française en 2020-2021.

Le projet **TranStat (Transitions for Sustainable Tourism in the Alps for Tomorrow)** - financé par le programme Interreg Espace Alpin - <https://www.alpine-space.eu/project/transtat/>

Temps forts à venir

15-16 avril 2024 : réunions du GA 2 « Développement économique » de la SUERA, à Grenoble
<https://alpine-region.eu/news/detail/eusalp-invitation-to-ag2-plenary-meeting-grenoble-april-15th-and-16th>

23-24 avril 2024 : Conseil exécutif de la SUERA, à Brdo (Slovénie)
<https://alpine-region.eu/events/detail/eb-meeting>



Pour en savoir plus

www.alpine-region.eu

Contact SUERA au plan national

Nicolas GOUVERNEL,
Coordonnateur national,
Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT)

Les référents en régions :

- Auvergne-Rhône-Alpes
Sylvain GUETAZ, chargé de mission coopérations européennes
- Provence-Alpes-Côte-d'Azur
Sandrine VOGEL, chargée de mission - coopération européenne
- Bourgogne-Franche-Comté
Pauline TREISSAC, chargée de mission ressources européennes
- Grand Est
Anaïs ORTLIEB, chargée de coopération européenne

Secrétariat technique de la macrorégion alpine

- Estelle DELIN, chargée de coopération